

Finalidad

del Derecho moderno

Si la historia de la pena es una abolición continua, las ciencias contemporáneas han cavado ya el ancho sepulcro á donde irán á sepultarse, en breve, los restos de ese andamiaje siniestro sobre el cual se yergue la justicia penal con todos sus errores. Con la mano sobre el corazón más de un juzgador de sus semejantes, heridos los ojos por la ley de los estudios sociales, herida el alma de pesar inmenso, está preguntándose á sí mismo, con qué derecho condena á la cárcel dura ó envía á la horca infame á quienes no son ni pueden ser esclavos suyos ni esclavos de la ley, cuando la ley ni los mantiene ni los instruye ni los salva de la mordedura rabiosa de la herencia; con qué derecho pone su inteligencia al servicio de la severidad en vez de ponerla al servicio de la piedad; con qué derecho se va á agostar voluntariamente las fuentes de la vida humana en vez de abrirles ancho y venturoso curso; con qué derecho detiene la corriente del trabajo, del amor y de la dicha, y lleva á un calabozo á un ideal, y amordaza las energías del espíritu, y abate el vuelo de las almas; con qué derecho, en fin, dispone de lo que no es suyo, confiscando, multando, encarcelando, matando, obligando á las retracciones que ofenden el honor, hiriendo así á título de castigo, como un legionario de César, sobre las frentes inmaculadas de la libertad y la justicia misma cuyo nombre invoca?

Américo Lugos.

Los Partidos Políticos

«Se comprende que los partidarios del antiguo régimen rechacen la necesidad de los partidos políticos. Pueden llegar hasta admitir, al lado de la acción espontánea é instintiva de los pueblos, la reflexiva y racional, que es origen de la formación de los partidos... pero no pueden admitir que mediante ellos se rijan éstos á sí propia, por la sencilla razón que, según sus principios, quien reina y gobierna es el monarca, el cual puede y debe pedir consejo á los individuos y á las instituciones... pero siendo siempre él quien rige la vida de los pueblos... mientras que dentro del sistema á que sirve de base el principio de la soberanía ó del self government, los partidos se organizan para reinar y gobernar en nombre de la sociedad, y el jefe del Estado no es otra cosa que un servidor de éstos.»

Ascárate.

«Tres cosas mueven poderosamente á las mujeres: el interés, el placer y la vanidad.»—Diderot.

NUESTROS EDITORIALES

Frases que nos dan alientos

LA pecaminosa imprudencia impele á que demos á la luz pública una de las más vibrantes voces de aliento que hemos recibido con motivo de nuestra humilde pero honrada labor.

Reproducimos, ciertamente, pero no con el afán vulgar de llenar erróneamente las columnas del periódico, sino cuando vemos un escrito de sentido que llene de ansias el sentimiento popular, que tenga colores de vida ó reflejos de tristeza; que guarde entre sí algo grande, algo sublime, como eso "del suicidio de ayer y el matrimonio de hoy..."

Quién pudiera condensar en un párrafo todas las miserias de la humanidad y lanzarlas al mundo como una voz de proclama; y pensar en un futuro risueño y desdenar un pasado sombrío; pero sólo queda la satisfacción del desahogo que brota en palabras redentoras.

Convidámoslo, joven Albertazzi, para hablar en nombre de los que callan, para luchar por todos; para decir al menos lo que muchos sienten y que no pueden decir porque alguna circunstancia se los vea.

Hé aquí la hermosa postal de gratitud, que nos envía el talentoso joven Albertazzi Avendaño:

"Srs. don Gerardo Vega C.
y don Ovidio Rojas
Ciudad.

Camaradas:

He leído, en el simpático periódico de Uds.,—hachón encendido que va alum-

brando los penosos via-crucis de la conciencia obrera,—la reproducción de un pobre trabajo mío, que no tiene otro valor que un intento de lucha á favor de vosotros—los hambrientos—escrito frente al desconsuelo que produce en mi ánimo esta época enferma de hastío y de impotencia. Por tal benevolencia mi fraternal agradecimiento.

Sigan Uds. así,—luchadores sinceros en la conquista de mercantilismos que nos rodea,—que sólo á ese precio se gana la cumbre, desde donde el sol, que caldea el campo de nuestras lides, se ve más grande y luminoso.

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO"

El luminoso estandarte de nuestras sagradas reivindicaciones lo empenacharemos con ese ramo de entreabiertos claves rojos que Ud. nos obsequia...

Mientras en nuestros corazones haya alientos y palpaciones en nuestras almas, tendremos izada nuestra bandera,—que cuando el viento la agita,—tremola por un lado LA AURORA SOCIAL y por el otro, nuestro lema que dice:—"El progreso es un conjunto de verdades conquistadas."

Estamos en guardia... La elevación espantable no nos arredra... Llegaremos al pináculo de nuestras honradas y legítimas aspiraciones...

Salud, amigo!

Prosperidad, camarada!

Gerardo Vega C.

Ovidio Rojas

Los grandes joyeros de París y la Naturaleza

I
LALIQUE

Lo único que sirve á Lalique como motivos decorativos, son los aspectos variados de la Naturaleza. He aquí dos cadenas de reloj, una de ramas de pino, otra de crisantemos, ambas de una sencillez que desafia á la de todos los modelos clásicos conocidos. Otras de sus joyas ostentan perlas raras, perlas grises, rosadas, azules, de magnífico oriente todas y como bañadas en claro de luna, en reflejos de mar. Una de sus obras maestras es un peine de Sarah Bernhardt—un simple peine. ¡Y sus pavos reales irizados de zafros, de diamantes! Y sus dragones que se crisan, convulsivos, haciendo destacarse el brillo de sus escamas sobre el azul del esmalte!

JEAN LORRAIN

UGARTE

En la conferencia que el atildado conferencista de fama continental, don Manuel Ugarte, dictó en Panamá, sentó la siguiente protesta, que hizo estremecer de vergüenza á yanquis y panameños:

"Yo no creo encontrar en la historia de las naciones—dijo—un acto de injusticia tan atrevido y tan rudo como el cometido con la República de Colombia.

Ustedes hicieron la separación de esa Provincia á la cual llamaron República para beneficio de los traidores."

Hay lectura en la 1a. plana

Independencia de Poderes

(ADOPTADO)

Toda organización del poder público es un sistema de garantías que se dan al gobernado respecto del gobernante; pero estas garantías no pueden hacerse efectivas si en la personalidad colectiva que se constituye se deja, por obra de la arbitrariedad, toda la suma del poder público en manos de un solo funcionario.—Toda Constitución reconoce un poder que establece la regla jurídica, otro que allega los medios para su aplicación y otro que, con el criterio de la ley escrita, decide del valor de los actos sociales. El constituyente quiso que la separación de esos poderes se mantuviese á toda costa, porque todos necesitan de independencia para poder vivir vida honrosa, y por eso dispuso que todos los poderes públicos fuesen limitados y ejerciesen separadamente sus funciones.

Arrogarse atribuciones que no se tienen y que pertenecen á otros poderes, es uno de los atentados contra la existencia de la Nación. Tales procedimientos, en un país que tiene su Constitución y sus leyes y en ellas detallados los deberes de todos los funcionarios públicos, no son otra cosa que verdaderos golpes de Estado que echan por tierra los principios sobre que descansan las Repúblicas y socavan el respeto que se debe á la autoridad.

«La palabra hablada ó escrita es la palanca del hombre libre.»—Castelar.

Los grandes joyeros de París y la Naturaleza

II
BOUCHERON

Diademas de inmensas esmeraldas en forma de pera, recuerdos que parecen evocados en la Malmaison, ante un retrato de la Emperatriz Josefina; collares milagrosos de ópalos de Australia, redondos y como incendiados por reflejos ocultos, zafros unidos entre sí por nudos de diamantes, para formar lacios collares que van á ondular en los pechos femeninos, constelando en llamas azules la blanca carne; guirnaldas de fabulosas perlas, de perlas centenarias; diademas de leyenda, hechas de diamantes tallados de tal modo, que parecen gotas de agua; collares para perros que veremos en el cuello de extravagantes marquesas y sobre cuyo cuero, los rubíes y los diamantes trazan nombres—una orgía de pederías y de engarces, en los cuales la sencillez triunfa, una sencillez extraña, es cierto, pero inspirada en las rarezas mismas de la Naturaleza.

RAITIF DE LA BRETONNE

La política y los pueblos

El Centro de Estudios Sociales «Germinal», no decae en el empeño con que ha emprendido su provechosa lucha en favor de los desheredados hijos del Trabajo.

Prueba de esto, es el interesante folleto que acaba de publicar y que lleva por título *La política y los pueblos*, valiosa producción del conocido literato argentino Leopoldo Lugones.

Gracias por el interesante envío y unánime nuestra humilde felicitación á las muchas que han de haber recibido.

Hay lectura en la 4a. plana.

El porvenir

de Puntarenas

Indudablemente, como lo dice nuestro colega de aquel Puerto, le espera un brillante porvenir á la "odalisca risueña," como le ha dicho algún poeta.

Una vez concluido el ya famoso canal de Panamá, los leviatánicos vapores europeos darán vuelta á la Punta y fondearán en el Estero. No deja de ser risueño el porvenir para Costa Rica por medio de su simpático Puerto.

Ahora que esta República se comunica con los dos mares por medio de sus ferrocarriles, será altamente provechoso y quizás un sueño realizable, que arriben á Puntarenas los grandes vapores que manejan el comercio mundial.

En fin, nuestro pequeño país está llamado á ser venturoso porque así lo ha querido hasta la misma Naturaleza. Esto á menos que no venga un guantazo del Destino á empañar ese cielo límpido que nos espera.

La moralidad

y el progreso

no llegan de ese modo

Pasamos de timoratos, y sin ningún producto, porque restringir al pueblo de sus costumbres habituales, es propagar la idea del vicio.

Estamos en vísperas casi de las fiestas anuales del pueblo, es decir, de las fiestas cívicas.

Obedeciendo á las disposiciones de la ley, en esos días se cerrarán los establecimientos públicos, lo cual no da el resultado que se desea conseguir, sino que trae el descrédito para un país de creencias añejas.

Decimos de Costa Rica que es un país libre y censuramos el proceder de los demás Estados de Centro-América, con lo cual conseguimos ponernos en una situación ridícula, porque en los Estados dichos hay cárceles y martirios para los grandes contrarios á los gobiernos, pero bajo ningún punto de civilización y cultura, se trata de restringir al pueblo en el movimiento de sus tradicionales costumbres.

«ACTUALIDADES»

Con este nombre darán á la publicidad una revista ilustrada los señores Lic. don Napoleón Sanabria y don Ayres Nascimento.

Tomará parte en la ilustración gráfica, el joven fotógrafo don Manuel Gómez Miralles.

Larga vida, buena aceptación y muchos cristóbales, deseamos al nuevo colega.